

# PROMOVRIENDO LA INVESTIGACION . . .

## SECRETARIA DE INVESTIGACION Y POST-GRADO

La Secretaría de Investigación y Post-Grado fue creada dentro de la estructura del Vice-Rectorado Académico, por Resolución Rectoral de marzo de 1976, siendo su Secretario, desde entonces, el Dr. Ernesto Serrano.

Funciona en Alberti 158, 1er. Piso, integrando su equipo permanente, en calidad de Asesores, la Lic. Graciela Lemoine, el Lic. Eugenio Cerutti y el Lic. Mario Rabey, y como Secretario Administrativo el Sr. Marcelo Venerandi.

La finalidad de esta creación fue contar con un organismo centralizado que respondiera a las necesidades que la actividad investigadora plantea, a los efectos que ella ocupe un espacio que le corresponde en un Centro de Altos Estudios, paralela y armónicamente ligada a la actividad docente.

Estas necesidades definen los fines y objetivos de la Secretaría, que reseñamos sucintamente.

a) Colaborar con las tareas de investigación y de post-grado que se realizan en las Unidades e Institutos, y en general con el quehacer científico de la Universidad.

b) Colaborar en la común tarea de diseñar e impulsar una política de investigaciones y formación científica, acorde con las necesidades de nuestra Nación.

c) En relación a lo anterior, promover el desarrollo de nuevas áreas de investigación y estudio, en aquellas temáticas que sean de interés nacional.

d) Contribuir, a través de diversas acciones, y en conjunto con otros estamentos de la Universidad, al desarrollo de un pensamiento científico cristiano, integrado a la concepción trascendente del hombre y del mundo, en la construcción de una Ciencia para la Vida.

Resumiremos brevemente algunas de las actividades que realiza la Secretaría desde su creación.

**A. En el ámbito investigativo,** aparte del apoyo que procura brindar, en la medida de sus posibilidades, a las tareas de investigación de Institutos y Unidades de nuestra Universidad, la Secretaría de Investigación y Post-Grado ha promovido varios proyectos, entre ellos:

— "Caracterización de la población de alto riesgo con respecto al uso indebido de drogas (VID)", bajo dirección del Lic. Gregorio R. Bacman, mediante convenio de colaboración interinstitucional con el CENARESO (Centro Nacional de Reeduación Social), que se desarrolló durante el año 1977.

— El "Proyecto de Instituto de Radiobiología", creado por Resolución Rectoral en el año 1978, bajo dirección del Dr. Jorge H. Lombardo. Su finalidad es la organización académica y científica de un Instituto de Radiobiología. En relación a esta temática, se contactó a autoridades del Deutsches Krebsforschungszentrum (organismo de investigación cancerológica de Meidelsberg, Rep. Federal de Alemania), con vistas a implementar un convenio de colaboración en el futuro próximo.

— Proyecto "Investigación de métodos Limnológicos para el estudio de un cuerpo de agua de la Prov. de Bs. As. (caso = Laguna de Lobos)", iniciado en 1978, bajo dirección del Lic. Juan Carlos Giacchi, y con la colaboración del ILAFIR (Instituto Latinoamericano de Fisiología de la Reproducción), instituto de nuestra Universidad que aporta laboratorios e instrumental científico. Este pro-

yecto permite a la Universidad del Salvador abordar el estudio de la problemática ecológica.

— Proyecto "Integración Regional de la Cuenca del Plata" por la Lic. Graciela Lemoine (1978).

— Proyecto "Ecología cultural del Altiplano", a cargo del Lic. Mario Rabey, desarrollado durante 1978 en la Puna Jujeña (y el cual forma parte del programa dividido por el Lic. Rodolfo Merlino "Cultura folk del Altiplano Meridional").

— El Convenio de Colaboración Interinstitucional con el C.I.O.S. (Centro de Investigación y Orientación Social), de 1978, posibilitará futuros trabajos de investigación en el área de la Sociología de la Religión, bajo Dirección del Lic. Carlos A. J. Chiesa.

— Finalmente, la Secretaría realiza estudios de factibilidad de, entre otros, proyectos de investigación sobre temática cultural: Regionalización cultural de la Rep. Argentina, Atlas Histórico Cultural de la Rep. Argentina, Influencia de las Misiones Jesuíticas en la Conformación Cultural de la Cuenca del Plata; y en materia sanitaria: Control biológico de la fiebre hemorrágica argentina; Medicina Psicosomática.

**B. En el ámbito de actividades docentes y de extensión,** la Secretaría realiza dos tipos de ciclos: las "Jornadas de Reflexión sobre la Ciencia" y los "Seminarios sobre el Territorio Argentino".

Las "Jornadas de Reflexión sobre la Ciencia" se inauguraron en octubre-noviembre 1976, en las que se reunieron un conjunto de personalidades que expusieron sobre el tema "Que se entiende por Ciencia", desde sus propias perspectivas. Intervinieron en ese ciclo: el Dr. José F. Westerkamp, físico, Prof. Titular en la UNBA; Prof. Amelia Podetti, Prof. de Filosofía en la Universidad del Salvador y UNBA; R. P. Ismael Quile S. J., Director de la Escuela de Estudios Orientales de la Universidad del Salvador; R. P. Manuel Virasoro Alcobendas S. J., Prof. de Antropología Filosófica y Cultural en la Universidad del Salvador; Dr. Luis María Baliña, Prof. de la Fac. de Medicina de la Universidad del Salvador; Lic. Marina Müller de Se-

gal, prof. de la Facultad de Filosofía de la Universidad del Salvador.

De esta forma quedó abierto un ciclo que se renueva anualmente con distintos aportes.

En el 1er. cuatrimestre de 1978 se dictó en el ámbito de estas Jornadas, el Seminario "El Pensamiento de Toynbee y las Ciencias Sociales-Introducción al Estudio de la Historia", por el Lic. Eugenio Carutti. Y durante el 2do. cuatrimestre, el Seminario "Evolución Biológica, Hombre y Cultura. Análisis del Modelo Biológico del Universo y sus consecuencias para las Ciencias del Hombre y de la Sociedad", a cargo del Lic. Mario Rabey; y el ciclo "Evolución del Pensamiento en las Ciencias Exactas y Naturales", por el Dr. Oscar Zandrán, físico de la Universidad Nacional de Rosario. Todos ellos fueron cursos abiertos a estudiantes y egresados en general y están programados nuevamente para 1979.

Vinculado con las Temáticas de las Jornadas de Reflexión sobre la ciencia, pero fuera de ellas, se organizó en 1977, en forma conjunta con el Departamento de Teología y el Departamento de Filosofía, la "Jornada Interdisciplinaria para Profesores de la Universidad del Salvador", sobre el tema "Experiencia y lenguaje, desde las Ciencias, la Filosofía, la Teología. Afinidades, disparidades, cuestionamientos mutuos". Intervinieron como expositores el R.P. Dr. Víctor O. Marangoni S.J., la Prof. Dina V. Picotti de Cámara, el Dr. Alberto Castells y el Lic. Conrado González.

En 1978, asimismo, en colaboración con el Departamento de Filosofía se realizó el Seminario "La Fenomenología del Espíritu y la Historia de Occidente", por la Prof. Amelia Podetti, Lic. A. Poratti y Lic. Eugenio Carutti.

El otro ciclo permanente de esta Secretaría, "Seminarios sobre el territorio Argentino", quedó abierto en 1977. A lo largo de dicho año, co-organizados con el Departamento de Graduados de la Facultad de Historia y Letras, se dictaron dentro de ellos los temas "Geografía Histórica", por el Dr. Horacio Di Frieri ("Geografía Histórica del Virreinato del Río de la Plata"), y la Prof. Zu-

nilda González Van Domselsar ("La Ciudad Territorial, ejemplo del Sistema espacial"); "La Regionalización y la Planificación Regional de la República Argentina", por el Lic. Juan A. Rocattagliatta; y "Puertos y Vías Navegables", por el Capitán de Ultramar Alejandro José Álvarez, y Capitán de Ultramar Omar Mario Babela.

Se prepara para el futuro inmediato otro seminario sobre la acción territorial de las Misiones Jesuíticas.

**C. En el ámbito de la difusión y actualización científica,** la Secretaría brinda en su Sede de Alberti 158, 1er. Piso, el servicio de la suscripción al "Current Contents", (Serie "Social and Behavioral Sciences"), que se recibe semanalmente e informe de los artículos aparecidos en dicho papel, en las revistas internacionales que comprenden las ciencias de referencia. Este sistema del I.S.I. (Institute for Scientific Information), posibilita solicitar por correo separatas de los artículos de interés del consultante mediante tarjetas que facilita la Secretaría. A ella puede concurrir todo interesado, docente, investigador, alumno, en horarios de 17 a 19 horas diariamente.

Asimismo se encuentran para consulta diversas revistas de información científica general, a que se ha inscripto, tales: "Science", "Nature et Ressources" e "Interciencia". Próximamente se comenzarán a recibir "Investigación y Ciencia" (edición española del Scientific American), "Recherches", "Ceres" (de la F.A.O.).

En cuanto a la información sobre **Becas**, se hallan en la sede de la Secretaría, para consulta.

Finalmente, en el ámbito de la Secretaría se efectúan periódicamente Jornadas internas, que posibilitan en ocasiones líneas de acción futura. Con docentes de la Facultad de Ciencias Sociales (Sociología, Ciencias Políticas, Economía), y profesores del Departamento de Filosofía se realizaron sobre el tema "La problemática actual de las Ciencias Sociales y la Unidad del Saber". Otras Jornadas tuvieron como tema "Epistemología del pensamiento generalista", y "Problemas Urbanos de la República Argentina". ■